
两会两会 话题话题

刘霞：2015年，政协工作面临着
新形势，要求政协工作要主动跟进
党政工作中心。中心工作推进到
哪里，政协工作就要跟进到哪里，

“好声音”就要传播到哪里，“正能
量”就汇聚到哪里。我理解“好声
音”就是好的意见、建议，也就意味
着，委员在参政议政时，要议到点
子上，议到实处，争取新的一年里，
在履行政协委员职能上跨入新台
阶，获得新发展。

尚建国：作为一名政协委员，要
主动适应政治经济新常态。我理解
的适应新常态，就是要深入实际调
查研究，多提具有前瞻性、可操作性
的建设性意见。同时，希望我市大
力推进提案办理公示制度和第三方
评价制度，让群众监督、评价提案的
质量和办理效果，形成政协工作“新
常态”。
郑州报业集团全媒体记者 宋建巧
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多部门联手规范停车场收费

随着经济的发展，汽车已成为
人们生活中重要的交通工具，停车
乱收费也成了有车一族不得不面
对的问题。

尹宏黎、孙景莉、王祖超等委员
建议：物价、交通、城管等多部门联
合，制定管理办法，明确路权归属，
统一价格标准，明确收费主体，取缔
路边非法收费点；发改部门制定相
关规定，放开小区业主共有车位停
车收费，对资源进行合理配置。

让出租车机打发票真正落地

目前，国内大中型城市出租车
均已使用机打发票，我市出租车虽
然基本上都安装了可以打印发票
的计价器，实际运营中却没有正常
使用机打发票。

代建民委员认为，机打发票上
有许多信息，让乘客安全多了一层
保障，对遗失物寻找等也会带来便
利；机打计价器不易仿冒，启用机打
发票对打击“黑车”有事半功倍的效

果；使用机打发票，可以减少服务纠
纷和有利于规范出租车服务行为、
规范行业管理和保障乘客合法权
益。他建议：出租车主管部门应及
早出台使用机打发票的相关制度并
强制执行，加大监督管理力度，确保
这一制度持续有效执行。

为郑州每座立交桥起个芳名

北京、上海、广州等地的大小
桥梁和立交桥都有名称和名字。
以北京为例,每座桥都有名字，如文
慧桥、蓟门桥、航天桥、紫竹桥......
随着郑州城市框架的不断拉大，高
架桥已经成为我市市政建设中的
标志性建筑。但市内很多铁路桥
和立交桥没有正式命名，给交通出
行带来诸多不便。

潘新红、王丽、岳希荣委员建
议：结合习惯和文化传承，给郑州
市各大型桥梁和立交桥起个雅俗
共赏、通俗易懂的名称，同时制作
标识牌，固定在桥梁醒目位置。

郑州报业集团全媒体记者武建玲

提案 精选

提案里的“三大一中”
郑州报业集团全媒体记者 成燕

年年岁岁花相似，岁岁年年“案”不同。
新常态下，我市 500 多名政协委员最关心啥？

如果把提案比作大家最真切的“心之曲”，那么，唱
响这支曲子的主旋律是什么？昨日，记者上网认真
查阅数百份提案后发现，由“大民生”、“大航空港”、

“大都市”、“打造中部开放高地”等关键词组成了提
案里的“三大一中”，这组强劲的音符为推动郑州经
济社会发展奏响了一支动人的交响曲。

去年，市政协委员汪得勇带了 12件提案上会，
今年再次“行情看涨”，增加到了19件。“我平时最关
注百姓民生小事，虽然这些事小，却和一个城市的

‘幸福指数’息息相关。我今年写的提案涉及规范
快递经营、午托部管理、推广城市立体绿化、设置地
铁周边公共自行车站点、增设环保警察等多个民生
话题。我希望通过一件件‘小提案’改善百姓的‘大
民生’。”作为一名年轻的“老委员”，汪得勇深有感
触地说。

徜徉在提案的“海洋”，你会发现，除了交通、教
育、环保等民生热点话题，“航空港建设”再次被大
家广泛关注。市政协人口环境与资源委员会提交
的《关于提高航空港生态规划和建设水平的集体提
案》建议，航空港建设应确立生态建设理念，留足生
态绿地和产业发展空间，划定生态保护红线，努力
实现经济发展与生态建设双赢。市政协委员张作
旺提出，在航空港区建设中，应遵循“南北均衡，两
翼齐飞；南部崛起，产业兴区”理念，尽快完善南区
基础设施。

提案中，“大都市”、“打造中部开放高地”等热
词也频入眼帘。大到“进一步完善都市区宏观规
划”和“夯实中部开放高地”，小到完善城市基础设
施、路网建设、能源支撑、突出城市文化旅游元素，
委员们所关注的热点问题，可谓“由点及面”、“全面
开花”。

“情为民所系、利为民所谋”。 也许明年郑州
“两会”，众多委员的提案又会奏响新的“春之歌”，
但他们一直追求的为时代进步、为国计民生“鼓与
呼”的核心内涵永远都不会变。

两会特写

每年人代会期间，都有不少
关于人大代表的报道。但是，还
有许多人对人大代表如何依法
履行代表职务并不太了解。代
表们除了开会，平时都在忙些什
么？有事找代表管用吗？

据介绍，从法律地位上看，
人大代表来自人民，他们的权力
是由人民授予的。由于我国实
行的是兼职代表制，代表不因执
行代表职务而脱离原来的生产
和工作岗位，这就为人大代表的
角色定位提供了体制上的保
障。实际上，人大代表就生活在
百姓中间，他们时刻牵挂着人民
群众的衣食住行、安危冷暖。

作为国家权力机关的组成
人员，人大代表个体作用的发
挥，直接关系到人民代表大会
的功效。所以，必须要有准确
的角色定位，增强角色意识。

人大代表的角色定位，包
括三个方面：一是政治角色。
人大代表受人民委托依法行使
国家权力，是人民权力的受托
者和人民意志的表达者，是实
现人民当家做主的关键环节。
二是法律角色。人大代表是一
个法律职务，具有地方立法权
的地方各级人大代表是地方立
法权的行使者，负有将本行政
区域人民意志转化为地方性法
规的重要责任；各级人大代表
具有对同级“一府两院”工作的
审议权、监督权，人民代表大会
作出的决议、决定在本行政区
域具有法律效力。三是社会角

色。人大代表来自各行各业、各个基层，工
作、生活在人民群众之中，应该成为关注民
生、反映民意的社会活动家，成为热心为人
民群众服务的社会公仆，成为人民群众利益
的忠实代言人。

综上所述，社会公众尤其是各级人大
代表都要明确，人大代表不仅意味着荣
誉，更是一份庄重的责任和义务。人大
代表只有同人民群众保持密切联系，才
能听到“原汁原味”的百姓声音，才能使
各级国家权力机关作出的决策拥有坚实
的民意基础。 （柴清玉 张辉）

如
何
理
解
人
大
代
表
的
角
色
定
位

感受“务实”
郑州报业集团全媒体记者 黄永东

两会 特稿

记者 手记

两会表情

“坚持以人为本，着力推进新
型城镇化”，这是政府工作报告对
今年工作的纲领性要求。

新型城镇化，新愿景在哪里？
新举措在哪里？代表委员既有微
言大义又有一孔之见。

张京祖委员倡议：作为农业
大省的省会城市，郑州今后还需
要更加注重城市软实力和精神
文明建设。郑州和上海、南京、
北京等城市相比，许多人口都是
从农村转移而来，外源人口较
多，暂时还缺乏城市文明的熏陶
过程。因此，与城镇化并行而来
的是，市民整体精神文明程度还
需要花大力气和持久工夫去推
动提升。

李开军委员认为，推进新型
城镇化，勿忘强化精细化管理。
比如加强管网建设的统一性、协
调性，避免反复破路。让施工单
位增强少扰民、不扰民的意识，提
高施工的现代化水平，减少占道，
减轻雾霾扬尘。

新密市代表团则发出集体声
音：促进县城组团与中心城区的
互联互通，推动上街、荥阳、新密
等组团与中心城区一体化发展。
加快机场西延快速通道工程建
设，进一步扩大航空港区辐射带
动范围。

市人大代表、荥阳市高山镇高
山村的党总支书记王建功呼吁：各
级财政要适当向农村公共文化倾

斜，村级要确保本村建设文体设施
的投入，同时实行多元化集资兴办
农村文化事业，鼓励企事业单位采
取与农村结对帮扶、捐赠挂名等多
种形式，不断拓宽投入渠道。

市政协委员、市农委种植业
处处长陈飞建议，在主城区外的
环路之间，以及城市组团之间，
规划建设一些乡村旅游景点、景
观农业、生态休闲农业景点，作
为城市组团之间的生态缓冲隔
离带和改善城市生态环境的“绿
肺”，改变以往城市无限扩展的
老路。

志不易艰，事不避难。推进
新型城镇化，900万郑州人民一直
在路上，阔步奔向梦想的终点站。

新型城镇化，让老模样焕然一
新，为新常态腾仓换地，展示的是大
作为，彰显的是大作用。

市 人 大 代 表 、二 七 区 委 书 记
蔡 红格外珍惜他们围绕城乡一体
化、全域城镇化腾出的两万多亩可
用开发空间：“开发空间、基础设施、
公共服务等风云际会，方能使二七
区发展高端商贸服务、生态文化、现
代食品制造三大主导产业有了用武
之地。”

而市政协委员张京祖的论述则
从理性视角解读新型城镇化的后发
之力：“经过新型城镇化的洗礼，如
今郑州都市区城区规划面积已扩至
2600 平方公里，其中仅郑州航空港
经济综合实验区，国家就批了415平

方公里。通过新型城镇化建设，许
多过去的荒地、野地变成了街区，

‘生地变成了熟地’，这对改善人们
的衣食住行环境、提升郑州作为省
会城市的承载力，无论是现在还是
将来，作用不可估量。”

市政协委员、中国通建四局总
经理李开军认为，没有城镇化就没
有大都市。郑州如果没有航空港
区、郑东新区、经开区、高新区等城
市组团的开发建设，就不会有现在
的局面，也形成不了大都市。他进
而说道：新型城镇化，必须自始至终
坚持以人为本，环境的外化必须与
人的内化互为彰显，以后更要注重
提升群众的思想、观念、素质、文化
等综合水平。

通过对政协委员的采访，记者有个深切体会，今
年的政协会议更加注重了实际效果，“务实”成为委
员的共识。

在医药卫生界别委员小组讨论时，一位委员说
今年政协提案工作报告中，提案办理满意率是
92%。“是怎么样，就怎么样，有些提案办理过程不顺
利，实话实说就是不满意，这体现了务实。”

在科技界别讨论中，一位委员建议，今后政协工
作报告甚至可以尝试用PPT展示。他说，信息技术
的发展让传播变得更形象，对工作的总结与展示也
将会更加有效。

还有许多委员对提案办理的过程很关注，希望
了解政府具体分工及对应的部门职责，建议需要多
部门共同办理的提案，由政府出面建立协商共管机
制。这些都反映出，委员们并不仅仅满足于在会上
提出建议，而是越来越注重事情本身的进展、自己发
现的问题是否解决。

“说实话、做真人、办实事。”政协委员的呼声与
务实的会风形成了良性互动。记者注意到，会期能
精简则精简，从以前的一星期时间逐步压缩至 4天
半。会议材料、委员提案尽量使用电子版，除必不可
少的文件外，尽量减少纸质资料。讲话能短则短，大
而化之的理论变少了，具体的事实和数据变多了。

记者了解到，去年以来，市政协机关还加大了对
委员的履职考核力度。今后，政协委员的提案数量
和质量、社情民意反映情况等都将纳入考核体系。

“当委员要担责、当委员要履职”将成为又一个“新常
态”。

新型城镇化 作为新常态 新型城镇化 新年新愿景

郑州两会召开，郑州报业集团旗下的郑州日报、郑州晚报、中原网、中
原手机报、中原地铁报、郑州19楼及官博、微信和微视组成全媒体报道阵
容，通过报纸、网络、手机报、官方微博、微信等，以文字、图片、音频、视频
等多媒体手段，为读者带来权威准确、生动及时、互动贴近的两会报道。

郑州报业集团全媒体记者 丁友明 摄

全媒体畅达两会


